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Новым Годом и Рождеством!
морогие ступенты, преподаватели і і сотрудники унивеа 

ситета!
С ердечно позд равл яем  вас с Новым 2 0 07  годом  и 

Рождеством!
С удовлетворением можно отметить, что уходящий год был 

успешным: благодаря слаженной работе всего коллектива 
университет прошел аттестацию. Весомый вклад в развитие 
университета внесли ученые, преподаватели, сотрудники.

Все мы много работали над совершенствованием качества 
образования, освоением современных технологий обучения.

Новыми фирмами творческого сотрудничества препода
вателей и студентов обогатилась идеологическая и воспита
тельная работа.

Надеемся, процесс развития, совершенствования, творчес
тва продолжится в новом /оду.

Желаем вам крепкого здоровья, оптимизма, непоколебимой 
воли и энергии во всех добрых делах. Пусть каждый день вашей 
жизни будет наполнен радостьюг '■

Ректорат

RncT ОгЛомонос.енко, 
-  щщщг- ‘ " 2  В педфака

Щ адящ ий, перспективны й  год  д л я  всех знаков. 
Ослабевает петля негатива и  нужды. Возвращ аю тся  
д о л г и ,  п о с т у п а е т  п р и б ы л ь , л е гч е  д ы ш и т с я . 
Становится прощ е воплощ ать самые д е р зки е  м еч
ты. Чаще, чем в прош лом  году, будут периоды  удов
летворенности ж изнью . Расцвет науки и  искусств. 
Укрепление сем ьи и государства.

Будет добрым и удачным 
Этот новый год!
Пятачок тебе в ладошках 
Счастье принесет.
Яусть исполнятся желанья,
Сбудутся мечты,
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И Ь любимыми друзьями 
■ Будешь рядом ты!

Наступающий новый 2007 год пройдет под знаком 
красной огненной Свиньи. Это будет завершающий 
год второго двенадцатилетнего цикла, наступит год 
Свиньи в день второго новолуния после зимнего солн
цестояния, а именно 18 февраля 2007 года, и продлится 
по 6 февраля 2008 года.

Люди, родившиеся в год Свиньи, добродетельны и 
миролюбивы. Представителей этого восточного знака 
любят за свойственные им честность и теплоту харак
тера. Они всегда стремятся найти в каждом из людей 
только лучшие качества. В отношениях они дарят любовь 
и симпатию, полагая, что взамен получат то же самое. 
Помощь ближнему для Свиньи -  настоящее наслажде
ние, они чувствуют себя лучше всего тогда, когда видят 
улыбку на лицах своих друзей и родных. Свиньи настоль
ко великодушны и благородны, что зачастую попадают 
в неприятные ситуации из-за малодушных людей, 
использующих их добрые качества в своих корыстных 
целях. Но, несмотря на возможные удары судьбы и 
разочарования, их никогда не покидает вера в челове
ка. Свиньи редко критикуют других, не мстительны, и 
поэтому врагов у них немного. Нередко они достигают 
богатства и получают поддержку высокопоставленных 
лиц, даже не ставя перед собой таких целей. В то же 
время они могут довольствоваться и более скромными 
средствами, принимая имеющиеся блага жизни, и не 
требуя большего. Они наслаждаются простыми земны
ми удовольствиями. Если же Свиньи ставят перед собой 
цель, они обязательно добьются успеха.

Взор Свиньи Огня обращен к будущему, она верит 
в него, верит в содружество народов, в упразднение 
границ и не довольствуется одними мечтами -  она 
действует.

Восточная астрология утверждает, что для людей, 
рожденных в год С виньи, идеально подходят как 

друзья и спутники жизни Кролик и Овца. Нормальные 
отношения возможны с представителями таких знаков, 
как Крыса, Тигр, Вол, Дракон, Петух, Собака и Свинья 
(Кабан), а вот люди, родившиеся под знаком Змеи, мо
гут принести много неприятностей, такой союз крайне 
неблагоприятен. '

Пускай Новый год для вас принесет 
Побольше удач и поменьше невзгод!
Желаем вам светлых и радостных дней, 
Здоровья, успехов и верных друзей!
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Так уж повелось, что в конце года каждый невольно думает о состо

явшемся и несостоявшемся, пытается представить себе, что ждет его, 
близких, друзей в новом году. Редакция газеты «УВ» провела блиц-опрпс, 
пытаясь это выяснить у преподавателей, сотрудников и студентов.

И .А .Ком арова , декан  ф акул ь
те та  п е д а го ги ки  и п с и х о л о ги и  
детства

Разве может быть неудачным 
год Собаки? Только удача, только 
новые друзья и новые впечатления. 
Несмотря на то, что год был для 
всех нас достаточно сложным, мы 
успешно справились с проблемами 
и трудностями. А как иначе?

Конечно, на новый год -  новые 
планы и новые ожидания.

Пусть будут новые знакомства, но
вые контакты, новые достижения. А 
чтобы будущий год не подложил нам 
Свинью, нужно самому проявлять 
внимание и осторожность в любых 
делах и действиях. Все зависит толь
ко от нас! С новым счастливым 2007 
годом всех коллег!

Наталья К авункова , п с и х о л о ґ , 
СПС

Жизнь состоит из черных и белых 
полос, медаль имеет две стороны,
-  так и уходящий год для меня был 
полон разных событий: приятных

и не очень, но в целом прошел без 
потрясений.

Просматривая свой дневник, могу 
сказать, что все^задуманное на 
2006 г. сбылось. :

В плане профессиональной де 
ятельности -  новые проекты,учеба в 
аспирантуре, поездки в библиотеки, 
написание тезисов, новые знакомс
тва, воплощенные идеи. Но всегда 
чем-то остаешься недоволен, это и 
дает стимул к поиску и дальнейшему 
движению вперед.

В личностном плане год достаточ
но насыщенный: я влюбилась, стала 
крестной мамой, провела отпуск на 
море, появилось новое увлечение 
-  верховая езда.

Что касается побед и поражений, 
я бы ответила так: «Самый страшный 
бой -  бой с собой, победа из побед 
-победа над собой», т.е. идет посто
янная борьба со своими слабостями 
и страхами, стремление кдуховному 
и личностному росту.

Под бой курантов в Новый год

л ’  всегда загадываешь
ь , желания, и хочется,

как в детстве, верить 
. в чудо, волшебство. 
И о самых заветных 
мечтах ником у не 
рассказы ваеш ь, а 
ждешь их сверш е
ния.

Я хочу в Н^эром году быть такой же 
счастливой й ощущаг^ каждое пре
красное МГНОВЄІ1ИЄ Ж*|ЗНИ.

Д .С . Л а в р и н о в и ч , :- .а .  асЛ й’-' 
рантурой ■ Щ

В уходящ ем году главным для 
аспирантуры была аттестация. Нам 
удалось ее успешно пройти. К сожа
лению, число защит кандидатских 
диссертаций снизилось, но есть 
объективные причины: изменение 
нормативных документов ВАК РБ, 
которые регламентируют процесс 
подготовки и защиты диссертаций.

Есть основания надеяться, что в 
следующем году количество молодых 
специалистов с учеными степенями в 
нашем вузе возрастет. Хочется всем 
аспирантам и соискателям пожелать 
успеш но защ итить кандидатские 
диссертации.

с с и г ь с п л . СЕГОДНЯ
П о д го т о в к а  к  в ы б о р а м

14 января 2007 года состоятся 
выборы депутатов в местные Советы 
Республики Беларусь.

Уже закончилось выдвижение и 
регистрация кандидатов в депутаты. 
В Могилевской области в депутаты 
местных Советов выдвинуто 3440 
кандидатов, которые претендуют 
быть избранными на 3223 депутат
ских места. По словам зам. пред
седателя областной избирательной 
комиссии В.Белоногова, 45,2% всех 
кандидатов -  женщины, около 8% 
-  молодежь до 30 лет, 15 человек 
выдвинуты политическими парти
ями В городской Совет депутатов 
г. Могилева на 40 депутатских мест

претендуют 77 человек, из них 42 
человека выдвинуты коллективами, 
35 -  путем сбора подписей.

С 15 декабря по 13 января прово
дится агитационная работа кандида
тов в округах.

От ко л л е кти в а  у н и в е р с и т е 
та кандидатом в депутаты город
ского  Совета выдвинут Евгений 
Валерьевич Богуш, студент 5 курса 
исторического факультета.

Хочется напомнить молодым из
бирателям, нашим студентам, что 
выборы будут проходить во время 
сессии. Прежде чем уехать домой, 
вы можете досрочно проголосо
вать.

П р о в е р к а  з а в е р ш е н а
В октябре-ноябре наш университет проходил аттестацию. В процессе 

аттестации проводилась проверка деятельности университета по всем 
направлениям: качество подготовки специалистов; организация учебной 
рабе ть; на факультетах и кафедрах; эффективность научных исследований; 
идеологическая и воспитательная работа; кадровое и материальное обес
печение научной, творческой и учебно-воспитательной работы. Аттестация 
предусматривала проведение тестовых контрольных заданий на 3-5 курсах. 
Уровень знаний студентов, качество выполняемых работ оценивались ав
торитетной комиссией.

В целом, коллектив университета: студенты, деканы, зав. кафедрами, 
преподаватели, руководители всех служб -  основательно подготовились 
к  этой комплексной проверке. По предварительным данным, комиссия 
приняла решение об аттестации университета.

Б е л о р у с с к о -Р о с с и й с к и й  п р о е к т
Две команды студентов нашего 

университета -  гуманитарная и 
негуманитарная -  приняли участие 
в республиканской олимпиаде по 
русскому языку, финансируемой 
Федеральным агентством по обра
зованию Министерства образования 
и науки РФ. Два тура олимпиады 
прошли в Белорусско-Российском 
университете. В зональном туре 
все наши участники были на вы
соте -  и филологи, и математи
ки, и правоведы. Из 17 студентов, 
прошедш их от области в заклю 
чительный тур, -  9 из нашего уни

верситета: Е.Кисель, Я.Чайковская, 
Я.Кривоносова, Ю.Кравченко-ФСФ, 
О.Ганин, Е.Алейникова, Д.Ильичева, 
Е.Балашенко, А.Тимофеева -  физ
мат. Выступление во втором туре 
было менее успешным: трудно со
стязаться со студентами столичных 
вузов, которые и завоевали при
зовые места. Однако и здесь наши 
участники проявили себя неплохо: 
поощрительными дипломами отме
чены А.Тимофеева (вошла в десятку 
лучших), Д. Ильичева-негуманитар
ная команда, Я.Кривоносова -  гума
нитарная команда.

С Н Г : 1 5  л е т  с п у с т я
7 декабря 2006 г. в конференц-зале университета прошла студенческая 

научно-практическая конференция «Содружество Независимых Государств: 
15 лет спустя». Организаторами конференции выступили кафедра исто
рии и культуры Беларуси, Могилевская областная организация общества 
«Знание», Могилевское городское отделение республиканского обществен
ного объединения «Русское общество». В работе конференции участвовали 
студенты-историки.

2006 год -  знаменательный для государств -  участников содружества: 
это год 15-летия со дня его образования. СНГ за этот период стало поли
тической и экономической реальностью в современном мире. Студенты, 
выступавшие с сообщениями, осветили исторический аспект образования 
Содружества, экономические, политические, оборонные, гуманитарные от
ношения в странах СНГ, были даны оценки и некоторые прогнозы в развитии 
межгосударственного объединения.

Итоги конференции подвел профессор Г. И. Волчок. Перед студентами 
выступил В.Д. Каминский, автор книги «Без права на славу». Студентам 
были вручены книги от «Русского общества».

Охрана труда
В соответствии со ст. 226 ТК РБ и «Правилами обучения безопасным ме

тодам и приемам работы, проведения инструктажа и проверки знаний по 
вопросам охраны труда», утвержденными Постановлением министерства 
труда и социальной защиты РБ от 30.12.2003 г. № 164, в университете в 
период с 20.11.2006 по 8.12.2006 г. была проведена очередная проверка 
знаний по воросам охраны труда с последующей сдачей экзамена. Ей 
предшествовало обучение руководителей и специалистов. Для чтения 
лекций были приглаш ены  Е.Е .Королева 
-  главный инспектор областного управления 
Департамента Государственной инспекции 
труда Л.В. Комлев -  главный государствен
ный эксперт области по условиям труда,
А.В. Астапчик -  зав. отделением гигиены и 
эпидемиологии ГорСЭС, С.П. Марфин -  зам. 
начальника Могилевского областного управ
ления Департамента Госинспекции труда; 
представители Энергонадзора и МЧС.

В работе ком иссии  по проверке  зн а 
ний по вопросам охраны труда принима
ли участие представители Департамента 
Государственной инспекции труда.

К проверке знаний руководителей и спе
циалистов по вопросам охраны труда был 
привлечен 241 человек. В основном экзамены 
сданы успешно.
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Ж У Р Н А Л  ню вш лм м
Ж у р н а л  « В е с н і к  М Д У  ім я  

А.А.Куляшова’’ ш ироко известен в 
Республике Беларусь и за ее преде
лами, очередь рукописей для публи
кации составляет около 3 лет.

Сегодня мы предлагаем читате
лям газеты «УВ» интервью с глав
ным редактором журнала доктором  
философских наук, профессором, 
заслуженным работником образо
вания РБ, членом-корреспондентом 
Белорусской Академии образования 
М. И. Вишневским.

-  Уважаемый М ихаил Иванович! 
В декабре вышел 25 номер журнала 
«Веснік М агілёўскага дзяржаўнага  
ун івер с ітэта  імя А .А .Куляш ова». 
Вы стояли у истоков его созд ания , 
являетесь главны м редактором . 
Р а с с к а ж и т е , п о ж а л у й с т а , к а к  
возникла идея издания научного  
журнала и как удалось её реали
зовать?

-  В 1997 г. наш вуз обрел статус 
классического университета, и сразу 
стало ясно, что без научного журнала 
этот статус оказывается как бы сом
нительным. Журнал -  это трибуна 
для ученых университета, возмож
ность апробации и оперативной 
публикации результатов научных, в 
том числе диссертационных, иссле
дований. Поэтому весной 1998 г. 
развернулась подготовка к открытию 
журнала, а в июне этого же года при
казом ректора М.А.Авласевича была 
создана его редакционная коллегия. 
Первый номер вышел в свет в декабре 
1998 г., к 85-летию нашего вуза.

-  Р а сска ж и те , по ж а л у й с та , о 
тех, кто работает над журналом.

-  Редколлегия журнала насчиты
вает 42 человека, из них 28 докторов 
наук, 13 кандидатов наук, 22 члена 
редколлегии -  ученые из других ву
зов, учреждений и организаций. Это 
наиболее авторитетные в своей об
ласти люди. Среди них Министр обра
зования Республики Беларусь, член 
Конституционного суда Республики.

Н е п о с р е д с т в е н н у ю  р а б о 
ту с авторами организует Лариса 
Илларионовна Будкова, которая 
принимает и регистрирует рукописи, 
содействует их доработке, передает 
статьи на экспертизу членам редкол
легии, формирует макет журнала. В 
этом ей помогают сотрудники изда
тельского центра, усилиями которых 
наш журнал издается на высоком

полиграфическом уровне, в строгом 
соответствии с государственными 
стандартами и требованиями ВАК.

-  С ка ж и те , п о ж а л у й с т а , к то  
м о ж е т  пуб л иковать  свои  статьи  
в ж урнале? К акова  «география»  
публикаций?

-  Ж ур н а л  « В е с н ік  М ДУ імя 
А.А.Куляшова» -  это научное и мето
дическое издание, поэтому опублико
вать свои статьи может любой ученый, 
аспирант, студент, преподаватель, 
работник органов образования и 
культуры, государственный служа
щий; надо только учитывать профиль 
нашего журнала и обеспечить высо
кий научный уровень статьи.

География публикаций обширна: 
Китай, Италия, Польша, Украина, 
Казахстан, Россия, все регионы 
Беларуси. Среди авторов есть ака
демики НАН РБ, доктора и кандидаты 
наук, Чрезвычайный и Полномочный 
посол РБ в Казахстане, доктор права, 
профессор Папского университета в 
Риме, практические работники отрас
лей образования, культуры, медици
ны, сельского хозяйства и др.

Ж ур н ал  в кл ю ч е н  в К а та л о г 
Республиканского государствен
н о го  о б ъ е д и н е н и я  «Белпочта» 
Министерства связи РБ, подписной 
индекс 00791.

-  Как склады ваю тся взаим оот
ношения редколлегии с авторами  
публикаций?

-  Отношения редколлегии с авто
рами публикаций деловые и добро
желательные. Любой автор всегда 
может получить обстоятельный ответ 
на свой вопрос и профессиональный 
совет. Главное наше требование 
-  высокое качество публикаций.

-  Михаил Иванович, в настоящее 
время, чтобы защ итить диссерта 
цию , необходим о им еть опреде
ленное количество научных публи
каций. Скажите, пожалуйста, есть 
ли п реим ущ ествоу наш их ученых, 
а сп и р а н то в  пе р е д  ав тор ам и  из  
других  вузов в плане очередности  
публикаций или «все равны»?

-  Конечно, есть: если нашему ас
пиранту или докторанту предстоит 
защ ита, их статьи рассм атрива
ются вне очереди. Одна из причин 
создания журнала -  обеспечение 
возможности опубликования ди с
сертационных исследований наших 
ученых. Редколлегия приложила не
мало усилий, для того чтобы журнал 
вошел в Список научных изданий 
Республики Беларусь для опублико
вания результатов диссертационных 
исследований по 10 отраслям науки: 
физико-математическим; биологи
ческим; историческим; экономичес
ким; философским; филологическим; 
юридическим; педагогическим; пси
хологическим; социологическим.

-  А кадемия П .Капица говорил: 
«Когда  в н ауке  нет с п о р о в , с о 
поставления м нений , она м ожет  
и д ти  т о л ь к о  на к л а д б и щ е , на 
свои похороны». В какой мере эта  
мысль относится кжурналу «Веснік 
М а г іл ё ў с ка га  д з я р ж а ў н а га  ун і-  
версітэта імя А .А .Куляш ова” ?

-  Споры ведутся на заседаниях 
редакционной коллегии, хотя неиз
менно они завершаются конструк
тивными решениями. Материалы 
научных дискуссий выносятся также 
на страницы журнала, в котором 
сущ ествует постоянная рублика 
«Рецензии».

-  На Ваш взгляд, удалось ли с о 
здать ф ундамент для дальнейшей  
эффективной работы редколлегии  
журнала?

-  Полагаю, что достигнутый уро
вень работы позволяет ответить на 
этот вопрос положительно.

-  М ихаил Иванович, в преддве
рии Нового года что бы Бы хотели  
пожелать членам редколлегии  и 
авторам публикаций журнала?

-  И членам редколлегии, и авто
рам публикаций я искренне желаю 
крепкого здоровья, хорош его на
строения, благополучия и успехов во 
всех делах.

Беседовала
Л.И .Ш ИШ АКО ВА.

Жизнь станет лучше, если...
Бюджет университета на 2006 год запланирован в 

сумме 17,9 млрд. рублей, в том числе 11,8 млрд. выде
ляется из республиканского бюджета и 6,1 млрд. рублей 
университет должен заработать от предпринимательской 
деятельности.

За 9 месяцев 2006 года из республиканского бюджета 
поступило 7,9 млрд. рублей и 4,6 млрд. получено от при- 

‘ носящей доходы деятельности. Структура бюджетного 
финансирования складывается следующим образом: 80% 
средств выделяется на подготовку специалистов с высшим 
образованием; 5% -  на финансирование Социально-гума
нитарного колледжа; 4,3% -  на финансирование НИР; 10% 
-  на проведение капитальных ремонтов учебных корпусов 
и общежитий и реконструкцию учебного корпуса № 3 по 
ул. Первомайской; оставшиеся 0,7% составляют средс
тва, выделяемые на выплату Президентских стипендий и 
надбавок талантливым молодым ученым.

Расходование бюджетных средств осуществлялось в 
соответствии с утвержденной сметой строго по целево
му назначению. Бюджетные средства в первую очередь 
направлялись на выплату заработной платы и стипендий, 
оплату коммунальных расходов, проведение текущих и 
капитальных ремонтов и приобретение оборудования. 
Учебные, хозяйственные расходы, расходы на транспорт, 
связь, приобретение учебной литературы и подписку тра
диционно финансируются за счет внебюджетных средств. 
В университете успешно выполняются планы текущих 
ремонтов, приобретения учебного и хозяйственного 
оборудования. Из-за отсутствия проектно-сметной до

кументации допущено серьезное отставание в освоении 
бюджетных средств на проведение капитальных ремон
тов, при плане 770,0 млн. рублей выполнено капитальных 
ремонтов на сумму 314,1 млн. рублей.

Средняя заработная плата на одного работающего 
в университете в октябре составила 578214 рублей, в 
среднем за 10 месяцев -  530373 рубля в месяц при плане 
соответственно 610,3 и 558,3 тыс. рублей. Отставание 
по росту заработной платы вызвано замедлением роста 
ставки первого разряда для оплаты труда работников 
бюджетной сферы.

Средняя стипендия за 9 месяцев составила 92358 руб
лей в месяц, при этом 90,3% студентов дневного отделе
ния, обучающихся за счет бюджета, получают стипендию. 
На выплаты надбавок и материальной помощи студентам 
за счет стипендиального фонда израсходовано 106,5 
млн. рублей.

Для успешно завершения финансового года и обес
печения устойчивого финансирования университета 
необходимо выполнять следующие задачи:

-  строго следовать сметным назначениям и не допус
кать внеплановых расходов;

-добиться всемерной экономии коммунальных, хозяйс
твенных и транспортных расходов;

-  развивать внебюджетную деятельность с целью 
увеличения поступления доходов от платных услуг на
селению.

Т. И. ЗАРЕМ СКАЯ, 
главный бухгалтер.

Выборы -  один из основны х политических институтов. П осредством  
выборов органы  власти  получаю т л егитим ацию , т.е . народную  по д 
д е р ж ку  и  признание. К  числу основополагаю щ их принципов в сфере  
избирательного права относятся:

•  принцип всеобщности избирательного права;
• принцип равного избирательного права;
• принцип свободного участия в выборах;
• принцип тайного голосования.

штш а
Указом Президента Республики 

Беларусь № 607 от 10 октября 2006 
года назначены выборы в местные 
Советы 25 созыва, которые состоятся 
14 января 2007 года. В 220 Советах 
всех уровней (первичные, базовые, 
областные) должно быть избрано 
3223 депутата. В организации  и 
проведении  выборов депутатов 
местных Советов задействована вся 
система избирательных комиссий: 
ЦИК, территориальные, окружные, 
участковые.

Все граждане Республики Беларусь, 
достигшие 18-летнего возраста, име
ют право избирать и быть избран
ными в местные Советы депутатов. 
Согласно ст. 58 Избирательного 
кодекса Республики Беларусь граж
дане Российской Федерации, пос
тоянно проживающие на территории 
Республики Беларусь, также имеют 
право участвовать в выборах местных 
Советов депутатов. Право выдвиже
ния кандидатов предоставлено обще
ственным объединениям,трудовым 
коллективам и гражданам. Порядок 
выдвижения кандидатов регламенти
руется Избирательным кодексом.

В Избирательный кодекс внесены 
изменения, которые касаются изби
рательного протокола. Так, подсчету 
будут подлежать голоса, поданные 
"за ” , “ против” каждого депутата, 
а также “ против всех” . По новой 
редакции ст. 46 изменяется срок 
возможности опубликования резуль
татов опроса общественного мнения, 
связанного с выборами, -  5 дней до

выборов (первоначальная редакция 
-  10 дней). Новой является норма, 
согласно которой все предвыборные 
собрания, которые проходят вне по
мещений, приобретают статус митин
га и должны подчиняться Закону “Об 
общественных мероприятиях” . За 
использование иностранной помо
щи на стадии выдвижения вводится 
ответственность кандидатов в виде 
отказа в регистрации кандидатом в 
депутаты.

В ы боры  д е п у т а т о в  м е стны х  
Советов депутатов признаются со
стоявшимися, если в голосовании 
приняло участие более половины 
избирателей округа, включенных в 
списки для голосования. Согласно 
внесенным в Избирательный кодекс 
изменениям, избранным признается 
кандидат, получивший больше голо
сов избирателей, принявших участие 
в голосовании. Если голосование 
производится по одному кандидату, 
то ему необходимо набрать больше 
половины голосов избирателей, 
принявш их участие в го л о сова 
нии. По мнению председателя ЦИК 
Л.Ермошиной, данные нововведения 
позволят удешевить выборы и сфор
мировать местные Советы депутатов 
в самые короткие сроки.

И.А. ДЕМИДОВА, 
ст. преподаватель кафедры  

правоведения.

Н А Ш  К А Н Д И Д А Т
Каждый чело

век в своей жизни 
проходит разные 
ун и ве рси теты , 
ибо ежеминутно 
жизнь испы ты 
вает и учит нас.
И для Евгения 
Богуша стало но
вым испытанием 
участие в выбо
рах. На совете 
у н и в е р с и т е т а  
его, студента 5 
курса истфака, 
зам. секретаря 
ф акультетской
организации ОО “ БРСМ” , выдвинули кандидатом в депутаты городского 
Совета депутатов от нашего коллектива.

Е.Богуш -  ответственный человек, учится на “отлично” , интересуется оте
чественной историей, занимается исследовательской работой по изучению 
проблем Второй мировой войны. Он лауреат областного конкурса научных 
работучащихся по краеведению “Памятники Могилевского края с древности 
до наших дней” , победитель олимпиад по истории и краеведению. За большую 
исследовательскую работу по изучению истории Могилевщины Евгений удос
тоен почетного билета Могилевского краеведческого музея с правом посто
янного бесплатного посещения всех его экспозиций. Женя активно участвует 
в работе студенческих научных конференций, имеет научные публикации. 
Неоднократно выступал с докладами на региональных научно-практических 
конференциях “Студенческая наука” .

Богуш Евгений активно участвует в общественной жизни факультета, уни
верситета, города. Он председатель Дебат-клуба университета, член Совета 
музейного комплекса, организует и проводит экскурсии “ Мемориальный 
комплекс Буйничскоеполе” . На протяжении всех лет учебы он добросовестно 
выполняет обязанности старосты академической группы, успешно обучается 
в школе студенческого актива “Лидер” .

В период подготовки и проведения выборов Президента Республики 
Беларусь входил в состав студенческого Штаба по проведено предвыборной 
пропагандистско-разъяснительной работы среди студенческой молодежи.

Евгений Богуш -  хороший организатор, умеет добиваться поставленных 
целей, эрудирован, коммуникабелен, творческий человек. Его уважают пре
подаватели и студенты.

Голосуйте за нашего кандидата Евгения Богуша!
ІІІІОІІІіиіІІШІІШІІІШНШНМІІІІМІШМіиіМІІІІМІЩММІІШ НИШШШПМПШШШИИН

В 2006 году прием в университет осущест
влялся в соответствии с общереспубли

канскими Правилами приема, утвержденными 
Указом главы государства. Данные правила впер
вые за последние годь1 являются долгосрочными 
и призваны регулировать порядок поступления 
абитуриентов в вузы в ближайшие 4-5 лет.

При проведении приема документов и органи
зации вступительных испытаний в университете 
для абитуриентов были созданы все необходи
мые условия: всем иногородним предоставлено 
общежитие; действовали буфеты и студенческая 
столовая; была организована работа штаба 
“Абитуриент", Центра психологической помощи, 
службы медицинского контроля.

Набор на дневное отделение производился на 
9 факультетов по 35 бюджетным специальностям 
(в 2003 году -  по 26, в 2004 -  по 29, в 2005 -  по 
33). План приема на бюджетной основе составил 
520 человек (в 2004 году -  585 человек, в 2005
-  560). Абитуриентами было подано 1535 заявле
ний, что на 43 меньше, чем в 2005 году.

Обращает на себя внимание тот факт, что 
на бюджетное обучение было подано только
20 заявлений лицами, окончившими школу с

р е з у л ь т а т ы
золотой или серебряной медалями (11 человек) 
или получившими дипломы с отличием (9 чело
век), что составило 47,6% от уровня 2005 года 
(2005 г. -  42 отличника учебы, 2004 г. -  63,
2003 г. -  106 отличников учебы). Очевидно, 
что число отличников учебы из года в год су
щественно снижается. Даже в ситуации отмены 
ряда преимуществ для отличников учебы при 
поступлении данная тревожная тенденция пока
зывает падение уровня подготовки выпускников 
общеобразовательных школ.

Третье вступительное испытание сдавали 
1162 человека. Из них выдержали испытания 
978 абитуриентов, что составляет 84,2% (в
2005 г. -  85,4%).

Контрольные цифры прие:.,а в текущем году по 
вузу впервые не выполнены. На дневную форму 
обучения зачислено 518 студентов (99,6% от 
плана приема), недобор составил 2 человека 
по специальности ‘ Математика (научно-педа
гогическая деятельность)”. Причиной недобора 
является отсутствие претендентов на обучение

по данной специальности.
Средний конкурс в МГУ им. А.А.Кулешова 

составил 2,95 человека на место (в 2005 
году -  2,82; в 2004 году -  3,15; в 2003 году
-  3,0). Наиболее высокий конкурс сложился 
на специальности: “Правоведение” -  13,33; 
“Психология” -  9,50; “Социальная работа” -  7,10; 
“Журналистика" -  7,40; “Дошкольное образова
ние. Социальная педагогика” -  7,20; “Логопедия”
-  5,18; “Английский язык. Белорусский язык и 
литература” -  5,14; “Биология (научно-педаго
гическая деятельность)" -  5,11.

На специальности дневного отделения на 
условиях оплаты также на конкурсной основе 
зачислено 423 человека.

На отделение заочного обучения набор про
водился на 14 специальностей 7 факультетов 
университета. План приема на бюджетную 
форму составил 400 человек (в 2003-2005 гг.
-  400 человек).

На бюджетную форму обучения было подано 
457 заявлений (в 2005 году -  1499, в 2004 году

-  1096), общий конкурс составил 1,16 человека 
на место, что значительно ниже прошлогод
него (в 2005 году -  3,75 человека на место, в
2004 году -  2,74). По многим специальностям 
конкурс вообще отсутствовал: “Белорусский 
язык и литература. Русский язык и литература'1
-  0,44; 'Русский язык и литература. Белорусский 
язык и литература” -  0,38; “Журналистика”
-  0,47; “Биология. География” -  0,4; “История. 
Социально-политические дисциплины" -  0,48; 
“Начальное образование. Белорусский язык и 
литерат/ра" -  0,8.

В результате план приема на отделение 
заочного обучения также впервые не выпол
нен. Всего на бюджетную форму зачислен 271 
человеї (67,8% от плана), недобор составил 
129 человек. Главная причина сложившейся 
ситуации -  ограничение права участвовать в 
конкурсе на бюджетное обучение для лиц, не 
имеющих соответствующего среднего спе
циального образования и не работающих по 
профилю избранной специальности. Помимо

этого, абитуриенты заочного отделения так же, 
как и дневного, были обязаны сдавать централи
зованное тестирование.

С целью компенсации недобора на бюджет
ное обучение приемной комиссией оперативно 
были вклеены изменения в план приема на 
платное обучение. За оплату на 030 принято 
676 человек. В результате удалось сформировать 
достаточно сбалансированный состав академи
ческих групп.

В целом, приемная компания 2006 года, 
несмотря на трудности, прошла организо
ванно, без каких-либо замечаний со стороны 
Государственной комиссии по контролю за ходом 
подготовки и проведения вступительных испы
таний, которую возглавлял начальник главного 
управления кадровой политики Администрации 
Президента Республики Беларусь В.ЕСиняков. 
Благодаря грамотной работе преподавателей за 
период проведения вступительных испытаний в 
приемную комиссию со стороны абитуриентов 
не было подано ни одной апелляции.

По материалам доклада 
ответственного секретаря 

приемной комиссии на Совете 
университета 16.11.2006.

...
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Шщмш  е шмшшщтм
21 ноября 2006 года в Белорусском 

государственном педагогическом 
университете им. М.Танка прошла 
традиционная встреча М инистра 
образования Республики Беларусь 
Александра Михайловича Радькова 
со студенческим  активом  вузов 
нашей страны. Наш университет 
п р е д с т а в л я л и  п р е д с е д а т е л ь  
Координационного студенческого 
совета Татьяна Чикиндина (педа
гогический факультет) и Наталья 
Багель, заместитель секретаря ПО
ОО “ БРСМ” факультета иностранных 
языков. Программа встречи была 
насыщенной: экскурсия по БГПУ с 
посещением планетария, выступле
ние университетской агитбригады по 
проблемам формирования здорового 
образа жизни и, конечно же, общение 
с активом вузов республики.

Открыл мероприятие А.М. Радьков. 
В своем выступлении министр от
метил, что молодому поколению  
предстоит выполнить сложнейшую 
задачу: строить будущее страны в век 
информационных технологий. А это, 
по словам министра, очень непросто! 
Нельзя опускать высокую планку, ко
торую установило наше время. Нужно 
только повышать ее!

В ходе встречи студенческий актив 
обсудил ряд актуальных вопросов, 
волнующих современное студенчес

тво: развитие структуры студенческо
го самоуправления, гражданско-пат
риотическое воспитание молодежи, 
работу общественных объединений, 
в частности ОО “БРСМ” и др. Острая 
дискуссия развернулась по вопросу 
здорового образа жизни, прежде 
всего, волновала проблема вредных 
привы чек в студенческой среде. 
Были озвучены ужасающие цифры, 
подтверждающие масштабность сло
жившейся ситуации и актуальность 
данной проблемы.

Много вопросов прозвучало в ад
рес А. М. Радькова. На все вопросы 
ребята получили исчерпывающие 
ответы. В целом встреча прошла в 
дружественной обстановке. Каждый 
смог не только поделиться своими 
мыслями, опытом, но и предложить 
конкретные пути решения студенчес
ких проблем.

В конце встречи нас порадовало 
выступление студентов БГПУ с шоу- 
прогоам мой “За здоровый образ 
жизни!” , которая поразила своей ори
гинальностью и необычным подходом 
к решению данной проблемы.

Домой мы возвращались, полные 
впечатлений и новых идей, которые 
мы попытаемся воплотить в жизнь!

Н.БАГЕЛЬ, 
студентка 5 курса факультета  

иностранных я: ыков.

“ММЫШМЫН”-  
ПЙРЕНЬ В ДОСПЕМ

Факультет славянской филологии 
выбирал своего “мистера” . В мероп
риятии участвовали 6 молодых людей 
разных возрастных групп, с разных 
отделений и, конечно же, с разны
ми интересами. В трех конкурсах 
они имели возможность показать, 
насколько они хорош и в разных 
образах, в различных жизненных 
ситуациях.

Несмотря на то, что от занятий все 
участники шоу были освобождены, в 
университет все равно пришли очень 
рано. Никто не хотел показывать свои 
“фишки” , все удерживали интригу до 
конца, поэтому все время, которое 
оказалось свободным, репетирова
ли, репетировали, репетировали...

Претендентов название “Мистера” 
было шесть: два от первого курса
— Владимир Терещенко и Алексей 
Левков, со второго курса -  Денис 
Кустов, честь третьего курса от
стаивали самые эффектные парни 
вечера -  Александр Зинкевич и 
Павел Яровиков, и Петр Козариз с 
пятого курса. Удивительно, но чет
вертый курс интригу поддержать не 
захотел. Народу в зале было много, 
реквизит валялся повсюду, в воздухе 
стояли слова “диски” , “фонограмма” , 
“треки’1, “сейчас выходит...” , -  все 
смешалось. Актеры незаметно для 
себя выучили слова песен и выходы 
конкурентов. Самое главное, что 
никакой вражды между участниками 
не было, а дружеские отношения, 
сложившиеся задолго до конкурса, 
стали поводом для отличнейших 
выступлений у Павла и Александра 
с третьего курса. Парни с самого 
начала во всем помогали друг дру
гу, начиная с участия в массовках и 
заканчивая тем, что даже актерский 
состав у них был общий.

Когда началась сама программа, 
зал просто ликовал, ведущая Анна 
Куртенкова (5 курс) была великолеп
на, аза кулисами творился дурдом! У 
кого-то исчезли диски, кто-то искал 
рубашку, чьи-то воздушные шары пу
тались под ногами и т.д. Но это только 
помогло зарядиться энергией перед 
выходом на помост. Искрометные 
шутки Зинкевича, романтические 
образы участников с первого курса, 
зажигательный Яровиков и Козариз 
в рыцарских доспехах -  все это про
шло “наура” . У каждого из участников 
в зале были болельщики, которые 
вдохновляли своих героев и пыта
лись повлиять на исход событий. 
Но жюри приняло решение, которое 
кого-то обрадовало, кого-то огорчи
ло. Звание “ Мистер Ф С Ф ” получил 
“фотогений” Петр Козариз.

Все закончилось очень быстро 
и ярко. Два часа зажигательного 
шоу показались двумя минутами. 
“Мистеры” разобрали свои торты и 
труппы и ушли отмечать триумф. Но 
скучать долго не придется -  будем 
готовиться к «Мисс университет»!

Т.КОРНЕЕНКО, 
3 курс Ф С Ф .

*  *  *

Ляжу і думаю, чакаю...
Чаго чакаю -  усё адно.
Ён побач дзесьці ўжо лятае 
Вось-вось пагрукае ўакно. ■ .'*

А я ўсё ў мінулым годзе, 
Яшчэўтагачасным сне. ‘
Г ады змяняюцца ў прыродзе,
Але ж чамусьці не ў мяне.
Калі ты прыйдзеш, Новы годзе?
Я ўжо стамілася ў журбе.
Дазволь мне пры такой нагодзе 
Аб чымсьці папрасіць цябе.

Жадаю светлага спаткання 
З вялікай колькасцю прыгод,
Жадаю сустракаць світанні 
I быць сабою ў гэты год.

Я прагну мора падарункаў,
Не дарагіх, а для душы.
Чакаю я твайго ратунку: ■ т у Л
Дапамагчы мне паспяшы.

І студзеньскім марозным ранкам 
Прачнуўшыся, зірнуць на двор. 
Убачыць снежны пух ля ганка,
У паветры ззянне срэбных зор.

Блакіт нябёсаў, промні сонца -  
Падобны сну зімовы дзень!
1м захапляюся бясконца!
Мароз узор на шкле прадзе 

Жывых анёльчыкаў чародкі ,
Мігцяць за шыбамі хацін.
Калядкі доўгі. Дзень кароткі. ' Д Ц  
А снегу -  гурбы, не прайсці.

Усе спяшаюцца кудысьці.
Вось елку цягне мужычок,
Трымала цяжкі снег калісьці 
А зараз блісне аганёк.

Шумяць маленькія завулкі,
Дзесь грае музыка здалёк. . 
Шукає па дамах прытулку jjjl *. 
Прадвеснік -  белы матылёк.

Я прытулю яго да твару
I зберагу ад злых нягод.
Тады, мо, тое, аб чым мару,
Мне прынясе чаканы год.

Вольга ГАНАКОВА, 
3 ” Б”  педфака.

р 'Т ак  часто старшее поколение
ІК іу ко р я е т  молодежь в прагма

тизме, безыдейности, пассивности. 
Возможно, это так. Но недавно прохо
дивший в университете межвузов
ский круглый стол “ Волонтерский 
менеджмент: состояние и перспек
тивы развития” свидетельствует
о другом. Круглый стол был орга
низован в М еждународны й день 
волонтера по инициативе члена 
Республиканского совета волонтеров 
студентки факультета педагогики и 
психологии детства Н.Романенко. 
В обсуждении данной проблемы 
принимали участие Т.Н.Кузьмина, 
начальник отдела и д е ол огиче с
кой и воспитательной работы МГУ 
им. А.А.Кулешова, Л.С. Понизович, 
зам. начальника управления идеоло
гической работы Могилевского об
лисполкома, А.А.Никитин, предсе
датель Могилевской областной орга
низации Красного Креста, волонтеры 
Белорусско-Российского универси
тета, Могилевского государственного 
университета продовольствия, члены 
клуба волонтеров “ Рука помощи” .

После презентации видеофильма 
“Творить добро” , рассказывающего
о волонтерской деятельности клу
ба “ Рука помощ и” МГУ, выступил 
А.А.Никитин, председатель област
ной организации Красного Креста, 
который предложил свое видение 
роли волонтеров в реализации моло
дежных программ Красного Креста.

Н.Романенко в своем выступлении

отметила, что в 
Могилеве дейс
твующих волон
теров около 10 
ты ся ч , б ол ее  
500 -  это актив. 
Они бескоры с
тно оказывают 
помощьтем, кто 
в ней нуждается: 
детям-сиротам, 
старикам, вете
ранам, людям, 
оказавшимся в 
сложной си ту 
ации. В целом 
ее выступление 
касалось волон-

I ткш ш

терского менеджмен 
та. Опытом работы 
поделились коорди
наторы волонтерского  движения 
БРУ и МГУП. Здесь же состоялась 
презентация проекта “ Исполнение 
желаний” , авторами которого яв
ляются студентки ФППД Е.Лапина 
и Н.Романенко, мастер-класс инст- 
рукторов-волонтеров Ю.Назаренко 
и С. Богуславской, студентов ФЭП, 
“ Молодежь против торговли людь
ми” .

О том , н а с ко л ь ко  важна о б 
суждаемая проблем а, говорила

Д е н ь  в о л о н т е р а
Л.С. Понизович. И 
неважно, кто з о 
вется волонтером, 

шетлгг . і а важны их дела.
Конечно, главное - творить добро, но 
при этом не следует забывать о том, 
что волонтерское движение способс
твует формированию социальной 
позиции молодежи. И чтобы волон
терское движение стало массовым, 
необходимы авторитеты, которые 
сумеют разъяснить молодым соци
альные ориентиры, а в нашем вузе 
такие люди есть.

Наш корр.

A  S j н а с  в  п е р в о м . . .

12 декабря 2006 г. на базе сту
денческого общежития № 1 УО “ МГУ 
им. А.А.Кулешова” прошел семинар,

запланированны й  М огилевским  
облисполкомом. О роли студсовета 
в организации жизнедеятельнос
ти общ ежития рассказала пред
седатель студсовета общ ежития 
А.Н.Беднарик.

Гости семинара имели возмож
ность посмотреть видеофильм об 
общ ежитиях “Д ом, в котором мы 
живем” .

О решении санитарно-бытовых 
проблем рассказал студент 3 курса 
БРУ Павел Соловьев; о работе МДД
- студентка 2 курса МГУП Елена 
Пряхина; о ЗОЖ - председатель про
фкома студентов БГСХА В.Н.Сидюк.

Для гостей была организована экс

курсия по общежитию, которую прове
ли члены студсовета Ю.Борознова 
и М.Селифонтова. Построенное в 

1938 г. 4 
этажное зда
ние 4 года 
том у назад 
приоб рело  
с о в р е м е н 
ный вид  в 
результате 
к а п и т а л ь 
ного ремон
та. Теперь 
здесь пр о 
живает 255 
человек.

Психолог
Н .А .Кавун - 
кова пред- 
л о ж и л а 
участникам 

семинара различного рода тренин
ги.

В одной из секций провели прак
тикум  “ Ф ормы  и методы работы 
в студенческом общ ежитии в пе
риод предвы борной  ка м п а н и и ” . 
Т .Н .Кузьм ина -  начальник ОИВР
-  осветила вопросы избирательной 
кампании. Н.А.Расторгуева говорила
о формировании гражданской пози
ции, о том, каким образом активисты 
студенческого самоуправления долж
ны донести информацию до каждого, 
чтобы во время выборов студенты 
пришли на избирательный участок и 
проголосовали, ведь, как известно, 
выборы будут проводиться во время

сессии. Л.В.Набокова призывала 
пользоваться своими правами, под- 
твеоя дая свое выступление выска
зыванием: “Жизнь - это то, что мы из 
нее делаем” .

Евгений Богуш , председатель 
“Д ебат-клуба” , и Николай Силков 
рассказали о значении клуба и про
вели с группой игру, целью которой 
было научить отстаивать свою точку 
зрения.

Гостям семинара был представлен 
проект студенческой инициативы 
(работа радиогазеты  общ ежития 
№ 1 “Студенческий курьер” ), ее ор
ганизатор - Павел Савельев, студент
3 курса ФСФ.

Пришлась по душе гостям и кон
цертная программа “Студенческий 
калейдоскоп". Порадовали талант
ливые студенты А.Семочкина, А.Гац,
А. Пояркова и др.

В выступлении начальника отдела 
по делам молодежи Могилевского 
облисполкома И.А.Дорофеевой на 
тему: “Задачи по совершенствова
нию студенческого самоуправления 
в общ ежитиях вузов” прозвучали 
слова благодарности в адрес орга
низаторов. Было подчеркнуто, что на 
сегодняшний день главной задачей 
государства является формирование 
мировоззрения молодого человека, 
чтобы успех его в профессиональном 
становлении мог зависеть от его 
собственной предприимчивости, це
леустремленности, честности, воли и 
деловых качеств.

Ирина НЕКРЫЛОВА

« А С Н Ы Й  Д Е Н Ь  К А Л Е Н Д А Р Я »
V няжцы , попросив у  одной  д е вуш ки  наш его вуза календарик, 

я зам етил , что каж д ы й  м есяц циф ра 15 была обведена красны м  
кружком . Чем ного подумав, понял, что это  не дата  какого -нибудь  

Д н я  рождения, которы й студентка отм ечает каж ды й месяц, а день  
получения СТИПЕНДИИ. А какие бы ваю т стипендии, кто  сколько  по 
лучает, я попытался выяснить.

Помогла мне узнать все подроб
ности о «студенческой получке» 
бухгалтер по стипендии (такая вот 
должность!) Т.М. Демидова. Выплата 
стипендий и надбавок производится 
из средств бюджета, а точнее, из 
стипендиального фонда. Как извес
тно, надбавки к стипендии начисля
ются за особые успехи в учебе и за 
участие в общественной и научной 
деятельности.

Достаточно иметь средний балл с
5,5 до 6, и вам обеспечена стипендия 
в размере 78862 рубля (базовая). С 
6 до 8 баллов сумма возрастает до 
86751 рубля. Ате, кто вошел в азарт 
и получил средний балл с 8 до 9, по
лучат 102523 рубля. Самая высокая 
стипендия со средним баллом с 9 
до 10 будет оплачиваться в размере 
118297 рублей.

Существуют и именные стипендии. 
Они названы в честь выдающихся 
просветителей, видных деятелей 
науки и культуры и назначаются 
студентам , достигш им  отличных 
результатов в учебе, проявившим 
себя в разных сферах деятельности. 
Обычно их получают студенты чет

вертого и пятого курсов. У нас в вузе 
существует 11 именных стипендий 
(имени Ф. Скорины, имени Я. Купалы, 
имени Я. Коласа и др.). Среди них 3 
стипендии имени работников нашего 
университета (имени В.И. Попова, 
имени В.И. Атрашкевича, имени А.А. 
Столяра). Размер такого «удовольс
твия» - 181290 рублей.

В 1996 году А. Г. Лукашенко учредил 
90 стипендий Президента для госу
дарственных вузов. Из них только две 
могут получать наши ребята. В этом 
году этими умными «счастливчика
ми» стали: студентка пятого курса 
педагогического факультета Татьяна 
Чикиндина и студент факультета 
экономики и права Алексей Лещенко. 
Президентская стипендия составляет 
200000 рублей плюс учебная.

Бывает такое, что о президентской 
стипендии речи идти не может, хочет
ся получить минимальную учебную: 
ты «завалил» сессию. Что делать? В 
большинстве случаев только один 
способ -  «браться за ум», чтобы сле
дующий семестр был плодотворным. 
Но есть определенные условия, когда 
студенту выделяется социальная

стипендия. Она может быть выдана, 
если он находится в тяжелом матери
альном положении. Эта «социалка» 
назначается в пределах планового 
стипендиального фонда не более 
двух раз за весь период обучения. 
Есть и иные способы -  это для тех, 
кто имеет разные льготы.

К стипендиям студентов существу
ют еще разные надбавки. Например, 
староста группы получает 17,5% 
от базовой стипендии (приблизи
тельно 13800 рублей); заместитель 
председателя профкома - 17,5%, 
а председатель студсовета общ е
житий получает 25% (около 19700 
рублей); секретарь факультетской 
организации ОО БРСМ - 17,5%. В 
среднем, этот процент колеблется 
от 5 до 25.

Совсем недавно все услышали о 
введении 9% налога на надбавки (на 
некоторые дополнительные стипен
дии, премии и.т.д.) Студенты были 
немного расстроены (меньше денег 
положат на «мобильник», лишний 
раз не сходят в кафе) и недовольны 
решением Министерства по налогам 
и сборам. Сейчас этот вопрос прак
тически разрешен.

Остается только сходить к банкома
ту, снять свою стипендию и культурно 
со своими друзьями отпраздновать 
Новый год.

Павел САВЕЛЬЕВ.

Декабрь -  Январь
1. Выборы в местные советы де

путатов как важнейший этап укреп
ления демократии в Республике 
Беларусь.

2. Права человека в контексте 
формирования гражданского об
щества (к Дню прав человека).

3. Белорусская наука в XXI веке: 
состояние и основные направления 
развития.

4. Могилевский регион: соци
ально-экономическое развитие в
2006 г.

5. Социальные стандарты -  ос
новные показатели внутренней 
политики белорусского государс
тва.

6. Религиозные объединения 
деструктивной направленности в 
Республике Беларусь.
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В октябре в Могилеве прошли Дни 

польского кино. Этот фестиваль в 
нашем городе проводится совместно 
с КУП «Могилевоблкиновидеопро- 
кат» уже около десяти лет, правда, 
это первый год, когда его органи
затором выступил Институт поль
ский в г. Минске, а не могилевский 
Dorn Polski. В рамках мероприятия 
была запланирована следующ ая 
культурная программа: пребывание 
делегации Института польского в 
г. М инске с 24 по 25 октября в 
Могилеве и Могилевской области, 
показ польских кинофильмов 24-27 
октября в кинотеатре «Ветразь», 
а также викторина «Знаешь ли ты 
Польшу?».

Польская делегация, в состав ко
торой вошел Советник Посольства 
Республики Польша в Республике 
Б еларусь , д и р е кто р  И нститута  
п о л ь ско го  в г. М и н ске  М арьян 
Семакович и координаторы проектов 
Института Игорь Блинов и Александр 
Городецкий, провела ряд встреч со 
студентами и ректорами учебных 
заведений г. Могилева.

Активное участие в проведении 
Дней польского кино в Могилеве 
принял МГУ им. А.А. Кулешова, в 
частности факультет славянской 
филологии. Студенты этого факуль
тета давно знакомы с Польшей: на 
первых двух курсах обязательно 
изучают польский язык, который год 
ездят на летние курсы обучения и по 
обмену в Польшу, участвуют в ме
роприятиях, связанных с культурой

и историей Rzeczypospolitej. Кроме 
того, у студентов университета есть 
возможность два раза в неделю посе
щать факультатив по польскому язы
ку, который проводит заведующий 
кафедрой белорусской литературы
А.Н.Макаревич. Именно он органи
зовал встречу польской делегации со 
студентами университета.

На ф естивале польско го  кино 
были представлены  фильмы та 
лантливого режиссера Кшиштофа 
Кислевского: «Декалог V: «Не убий» 
(1988), «Декалог VI: «Не прелюбо
действуй» (1988), «Три цвета: синий» 
(1993), «Три цвета: белый» (1993), 
«Три цвета: красный» (1994). Показ 
фильмов этого режиссера был не 
случайным, ведь в 2006 году испол
нилась десятая годовщина со дня 
его смерти. Картина «Декалог», полу
чившая приз за режиссуру и премию 
ФИПРЕССИ на МКФ в Каннах в 1988 
году, открыла польский кинофес
тиваль (синхронный перевод филь
ма осуществлял А.Н. Макаревич). 
Этот фильм, интерпретирую щ ий 
десять библейских заповедей, при
нес Кшиштофу Кислевскому мировое 
признание. Если предыдущий цикл 
фильмов стал начальным аккордом 
творческой жизни режиссера, то 
трилогия «Три цвета» -  завершаю
щим (над синхронным переводом 
фильма во время его демонстрации в 
Могилеве работали студентка IV кур
са факультета славянской филологии

Как сохранить полость рта здоровой
Сегодня трудно 

встретить челове
ка, который бы не 
нуждался в стома

тологической помощи. Основными заболевани
ями зубов остаются кариес, его осложнения и 
болезни околозубных тканей (периодонта). Они 
настолько распространены, что практически 
ими страдает все взрослое и детское население 
Республики Беларусь. Доказана причастность 
к возникновению кариеса микроорганизмов 
зубного налета.

У людей, ухаживающих за полостью рта, в три 
раза реже развиваются гингивиты (воспаление 
десен), не так интенсивно прогрессирует кариоз
ный процесс. Немаловажны также экономические 
аспекты проблемы. Общество должно знать, что 
расходы на лечение зубов в 2-4 раза больше для 
тех людей, которые не чистят зубы. При обилии 
во рту микробного зубного налета средний срок 
удержания пломбы сокращается в десятки раз.

В полости рта человека обитает несколько 
десятков видов микроорганизмов. Следует отме
тить, что условия для их существования и разви
тия исключительно благоприятны (оптимальная 
температура, влажность, хорошая питательная 
среда), и чем хуже гигиеническое состояние 
полости рта, тем лучше развиваются микроор
ганизмы, способствующие развитию кариеса. 
При кариозном процессе наблюдается усиленное 
размножение микробов, вырабатывающих кисло
ты и вредные ферменты, разрушающие твердые 
ткани зуба. Поражаются прежде всего те участки 
зубов, где задерживаются пищевые остатки, 
где скапливается в большом количестве зубной 
налет, где живут целые колонии микробов,

микробный налет покрывает всю поверхность 
зубов пленкой.

Не менее важная роль отводится микрофлоре 
полости рта в развитии заболеваний периодонта. 
Известно, что некоторые виды микробов выра
батывают вредные вещества -  эндотоксины, 
повреждающие клетки тканей десны; другие вы
зывают воспалительный процесс в окружающих 
зубы мягких тканях. К этому следует добавить 
нерациональное питание нашего населения 
-  употребление мучных изделий и сладостей 
(углеводистая пища и сахар).

Для предупреждения заболеваний зубов 
необходимо постоянно ухаживать за полостью 
рта: полоскать рот после каждого приема пищи. 
Благодаря несложной процедуре полоскания 
из межзубных промежутков удаляются остатки 
пищи, являющейся хорошей питательной средой 
для микроорганизмов. Полезны контрастные 
полоскания водой разной температуры: теплой 
и комнатной, -  которые оказывают благотворное 
воздействие на сосуды десен. Подсчитано, что 
после чистки зубов почти в сто раз уменьшается 
количество микроорганизмов. Кроме того, из 
межзубных промежутков удаляются остатки 
пищи, являющейся прекрасной питательной 
средой для микробов полости рта. Чистить зубы 
следует не реже двух раз в день -  после ужина 
и после завтрака. Продолжительность чистки 
составляет в среднем 2-3 минуты.

Существует множество методов чистки 
зубов. Однако суть их сводится к одному: необ
ходимо тщательно очищать не только губные, 
но и небные, язычные поверхности зубов, на 
которых скапливается особенно много зубного 
налета, чередуя горизонтальные, вертикальные

и круговые движения зубной щеткой. Больше 
должно быть вертикальных движений от десны 
к зубу (“подметающих" движений), причем при 
очистке небных и язычных поверхностей щетка 
располагается под некоторым углом к поверх
ности зуба. Очистку жевательных поверхностей 
делают круговыми движениями.

На качество гигиены полости рта влияет и 
выбор зубной щетки. Щетка должна быть из 
искусственного волокна (нейлона, тайпекса), 
длина головки щетки для взрослых -  22-28 
на 10-13 мм, для детей -  несколько меньше. 
Предпочтительно применять зубную щетку с раз
ной высотой щетинок для лучшего очищающего 
эффекта, рекомендуется использовать щетки 
средней степени жесткости. Щетка должна быть 
индивидуальной. После каждой чистки зубов ее 
тщательно промывают водой с мылом и хранят 
намыленной рабочей частью вверх.

При двухразовой чистке зубов щетку следует 
менять каждые 3-4 месяца, как только щетина 
распушается и перестает быть жесткой.

Кроме щеток и паст для ухода за зубами 
предлагаются флоссы (зубные нити) для очистки 
межзубных промежутков и специальные ершики, 
жевательные резинки, не содержащие сахар 
(только после еды), зубные эликсиры.

Эти простые рекомендации позволяют сохра
нить полость рта здоровой. А гигиену полости рта 
начинать никогда не поздно.

С.И.ХРАМЕНКОВ, врач-стоматолог 
УКП “ Областная хозрасчетная 

стоматологическая поликлиника” , 
И.И.ХРАМЕНКОВ, главный врач УЗ 
“ Могилевская стоматологическая 

поликлиника".

ч іш  sa s щ т ш  m m  щ щ т М
В.М . Кротов, зав. каф едрой  

ф изики и технических дисциплин
Уходящий год был вполне бла

гоприятным для самореализации. 
Любой человек, осмысливая свою 
жизнь, выделяет три аспекта: здоро
вье, семья и друзья, работа. Удалось 
достойно подготовиться к аттестации 
и успешно ее пройти, появились но
вые идеи по учебно-методическому 
обеспечению учебного процесса, 
две студенческие работы на рес
публиканском конкурсе удостоены 3 
категории.

Семья и друзья -  опора для оп
тимизма. Что касается здоровья, то 
хотелось бы, чтобы оно было покреп
че. Мечтаю о защите кандидатских 
диссертаций аспирантами, о подго
товке к аккредитации специальности 
«Физика (н.п.д.)», мечтаю выиграть 
автомобиль, ожидаю высоких урожа
ев на дачном участке.

Г.В. Тетерукова, корректор ре 
дакционно-издательского  центра

Самое главное -  это не то, что 
удалось приобрести в уходящ ем 
году, а то, что удалось сохранить 
-  отношения с близкими, друзьями, 
коллегами.

Хочется встретить Новый год с 
новыми надеждами, новыми впечат

лениями, но со старыми друзьями.
Полина, 3 к. Ф С Ф
Уходящий год был для меня, навер

ное, самым удачным за последние 
лет пять. Удалось съездить в Полоцк, 
Москву и Польшу в качестве поощ
рения за хорошую учебу и активную 
общественную работу. Также сумела 
устроиться внештатником в М огилев
скую газету, тем самым исполнив 
мечту найти работу по будущей спе
циальности журналиста. Нашла новых 
друзей, которые помогли мне открыть 
в себе качества, о существовании 
которых я даже не подозревала! 
Например, способность придумать 
номер для концерта... Нет, 2006 год 
определенно был неплохим!

В следующем году собираюсь ре
ализовать новые амбиции и укрепить 
свои позиции. Оченьхочется написать 
материал мечты -  репортаж на целую 
полосу или эксклюзивное интервью. 
Еще было бы неплохо провести лето 
у моря -  еще одна мечта, которой 
вполне по силам осущ ествиться. 
А в ближайшем будущем -  хорошо 
отметить медиум! А вообще, жизнь 
подсказывает, что чем лучше плани
руешь, тем необычнее оказывается 
реализация этих планов. Так что не 
будем загадывать. С праздником!

Т а н я  К . ,
3 курс, Ф С Ф

Год был насы
щенным разны
ми важными и не 
очень события- : -у, 
ми, но на ум не 
приходит ни одно очень значитель
ное, такое, которое изменило бы 
жизнь. Замуж не вышла, детей не 
родила. Уходящий год принес очень 
много вещей, которые были важны в 
определенный период.

Надеюсь, что 2007 г. не будет 
«свинским» (несмотря на символ). 
Мне стукнет 20 (пойдет 3-й десяток), 
а это уже событие! Я перейду на 4-й 
курс (очень надеюсь на это). Очень 
хочется, чтобы жизнь стала веселее 
и проще, а люди добрее.

Надеюсь, Беларусь обязательно 
выйдет в финал «Евровидения», 
соберем болыиой-болыиой урожай, 
поднимем рождаемость и т.д.

А вообще, лучше не будем зага
дывать. А то сюрприз от 2007 года 
не получится. Подождем чуда, кото
рое должно начаться в новогоднюю 
ночь!

Р едакция га зеты  ж е л а ет  чита
телям, чтобы Новый 2 0 0 7 год  стал  
годом  осущ ествления зам ы слов и  
надежд.

Ирина Самосейкой выпускница этого 
же факультета Мария Тарасова). В 
фильмах «Три цвета» была сделана 
смелая попытка художественного пе
реосмысления понятий французской 
революции о «свободе, равенстве, 
братстве», символами которых ста
ли три цвета национального флага 
Франции -  синий, белый, красный.

Ф ести в ал ь  п о л ь с ко го  кино в 
Могилеве стал значительным собы
тием не только для прессы, телеви
дения и круга людей, увлекающихся 
польской культурой, но и для всех 
кинолюбителей города.

Юлия БОЧКАРЕВА.

ЗДСНАВДЛЬНІК
Установа адукацы і 

«М агілёўскі дзяржаўны  ун іверсітэт 
імя А.А.Куляшова»

К О Н К У Р С  
«Ф О Т А П Р Ы ГА Ж У Н Я »_______ /

Ж арковская Вера, студен
тка 2 курса факультета эко 
номики и права, отделение 
«социология». М не 18 лет. 
О чень н р а ви тся  уч и ться , 
потому что процесс обуче
ния связан  с постоянны м  
общением. Каждый человек
-  это книга, иногда непонят
ная, иногда захватывающая, 
и н о гд а  п р о с та я  и с м е ш 
ная. Еще очень нравится  
спорт. Увлекаюсь лыжами. 
С тараю сь ь ж и зни  видеть 
во всем позитив. Уверена: 
«Не хотите болеть -  будьте 
оптимистом!»

Віншуєм!
Рэктарат універсітэта  

віншує 
БОНДАРАВУ  

Лю боў Антонаўну, 
АНІСЬКОВУ  

Марыю Пракоф’еўну, 
САДЗІКАВА  

Генадзя Сяргеевіча, 
МАЛАХАВА  

Леаніда Кузьміча
з юбілеем!
Шчыра жадаєм моцна- 

га здароўя, здзяйснен- 
ня намечаных планаў, 
шчасця і дабра- 
быту. _ -х?

д 1 Сердечно поздравляем Вас, т ;
Владимир Анатольевич КОСТЕЙИЧ,

с 50-летием!
Более 20 лет Вы успешно работаете на ниве просвещения и образования 

в нашем университете.
Вас знают как талантливого лектора по курсам философии и этики. 

Сі /денты ценят Вас за пробуждение личностного самосознания, способс
твующего утверждению в обществе гуманистических идеалов.

К своему юбилею Вы подошли с солидным опытом педагога-воспитате- 
Уверены, что Вы достойно реализуете свой творческий потенциал. 

Желаем Вам сохранить и развить свою самобытность.
Доброго вам здоровья и жизненного оптимизма.

і Коллеги по каф едре ф илософ ии, г-

М / І

б Н Е ’Ж А Н Ь

2 снежня -  нарадзіўся Анёл Д оўгірд  ( 1776-1835), філосаф, паэт, выкладчык 
Віленскага універсітэта.

7 снежня -  нарадзіўся Янка Сваяк (сапр. Мар’я Фальскі, 1881-1974), пе- 
ракладчык, публіцыст, педагог, грамадскі дзеяч.

15 снежня -  нарадзіўся Сцяпан А лександровіч (1921-1986), літарату- 
разнаўца, крытык, празаік.

17 снежня -  нарадзіўся М ікола Равенскі (1886-1938), вядомы кампазі- 
тар.

25 снеж ня  -  свята нарадж эння  Х ры стова  ў каталіцкім календары. 
Менавіта гэты дзеньстановіццатой нябачнай кропкай, адякой мы пачынаем 
рыхтавацца да Новага года, слухаць калядныя песні.

Нг задзілася Уладзіслава Л уцэвіч (1891-1960), літаратуразнаўца, жонка 
Янкі Купалы.

Нарадзілася Лілія Д ав ідовіч  (1936-2002) -  актрыса, народная артыстка 
Беларусі.

29 снеж ня -  нарадзіўся Яўген Ш абан (1936-1982) -  паэт, драматург, 
акцёр.

Под звон хрустальных бокалов
За наших лучших друзей, 

которые знают зсе о нас, но 
все же не верят этому!***

Пусть хорошо нам будет 
вместе и не очень плохо  
врозь. ***

Чтобы лучшие дни нашего 
прошлого были худшими днями на
ше го будущего!

Выпьем за то, чтобы в Новом году 
любое настроение всегда было с 
кем делить!

***
Дней легких, а ночей приятных! 

***
Выпьем за бизнес и секс, что в 

переводе на русский означает: за 
успехи в работе и личной жизни.

КСТАТИ... О свиньях
■ шин іщт Ш ршття Свиньи очень любят гулять на свежем воздухе 

и питаться желудями. А всевозможную бурду, приготовленную 
для них человеком, они едят только по необходимости, потому 
что ничего другого им не дают.***

Я люблю свиней. Собаки смотрят на нас снизу вверх. Кошки 
смотрят на нас сверху вниз. Свиньи смотрят на нас как на 
равных.

Прочитал в газете, что омары и мясо 
барракуды мне противопоказаны, -  и 
как теперь жить?! ***

В Интернет-клуб врывается взъеро
шенный парень с пистолетом:

-  Это ограбление! 10 часов Интернета, 
быстро!

Входит посетитель к психотерапев
ту.

Тот усаживает клиента, спрашивает:
- Как дела?
- Хорошо.
- А чё пришли?

Рэдактар Л.І.Ш Ы Ш АКОВА
Карэктура: Т.І. Якубовіч, А.К. Сычова.

Аўтары апублікаваных матэрыялаў нясуць адказнасць за падбор і дакпаднасць фактаў. 
їх меркаванні не заўсёды супадаюць з меркаваннем рэдакцыі.

У сына-грузина грядет сессия. Отец- 
грузин напутствует:

-  Если сдашь на пять -  куплю тебе 
черную «Волгу», на четыре -  белую, на 
три -  серую, и будешь ездить на серой 
«Волге», как дурак!!!

*  *  *

Жена говорит мужу:
-  Какая прекрасная пара наши новые 

соседи: он ее все время обнимает, целу
ет, говорит ей ласковые слова. Почему 
же ты этого не делаешь?

-  Ты чё? Я ее даже не знаю!* * *
Сантехникзакончил монтаж раковины 

в кабинете у психоаналитика:
-  Я закончил. С вас пять тысяч руб

лей.
-  Вам нужны деньги?
-Д а .
-  Вы хотите об этом поговорить?

А Д  Р АС Р Э Д А К Ц Ы І:
212000, г. Магілёў, 

вул. Касп/іанаўтаў, 1.
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